CONFERENCIA INTERNACIONAL FNME-CGT

DOMINGO 21 DE MARZO DE 2010

MONTPELLIER

FRANCIA

DOCUMENTO DE CHILE

Mario Oyarzún Zamorano – <u>moyarzu@gmail.com</u> Luis Pardo Olmos - <u>luis.pardo.o@gmail.com</u>

FEDERACION NACIONAL DE TRABAJADORES ELECTRICOS DE CHILE - FENTECH

Montpellier, Marzo 21 de 2010.

Estimados Compañeros:

Queremos expresar inicialmente nuestro saludo y agradecimientos a la Federación Nacional de Minas y Energía Francia por la oportunidad de poder participar en esta Conferencia Internacional de Trabajadores de la Energía, para aportar a la discusión sobre los desafíos presentes y futuros para el Sindicalismo Internacional. Saludamos también a todas las delegaciones de países hermanos, que concurren a este importante acontecimiento.

INTRODUCCIÓN.

Queremos manifestar primeramente nuestra alegría de encontrarnos en estas tierras, que fueron testigos de las gloriosas jornadas de la denominada Comuna de Paris. Hechos que se gestan en la primavera de 1871 durante las cuales el proletariado parisiense tomó en sus manos el poder y constituyó el primer estado obrero de la historia. Y particularmente destacar, la resistencia heroica del pueblo de París al ejército reaccionario de Thiers.

Inexcusable resultaría no mencionar la contribución y aporte filosófico en la mitad del siglo XIX, entregado con anterioridad a los hechos que destacamos, por Marx y Engels en su Manifiesto Comunista. Los últimos hechos que han marcado la economía mundial, ponen de relieve la vigencia del aporte de ambos pensadores.

La revolución socialista de octubre de 1917 en Rusia fue otra gran contribución de la lucha de la clase obrera rusa al despertar del movimiento obrero mundial.

A Chile no le fue ajeno este importante proceso social, al punto que nuestro líder y padre del movimiento obrero chileno de la época, Luis Emilio Recabarren, quien estando de paso en Buenos Aires al momento de registrarse esta etapa de la historia expresa:

"Doy sin vacilar mi voto de adhesión a los maximalistas rusos, que inician el camino de la paz y de la abolición del régimen burgués, capitalista y bárbaro. Quien no apoye a esta causa sostendrá el régimen capitalista con todos sus horrores".

Recabarren fue la figura principal en la formación del movimiento sindical y socialista de Chile impregnándolo de un profundo contenido democrático, libertario y humanista.

En 1917, ayudo a la constitución de la Federación Obrera de Chile (FOCH), una organización nacional que incorporó en sus filas a los obreros del salitre. Entre otras labores, modificó su estructura interna e impulsó el cambió desde una posición reformista a una que buscaba abolir el régimen capitalista para que la clase trabajadora conquistara la libertad económica, moral, política y social. Se convirtió en el líder indiscutido de la FOCH por su claridad, firmeza ideológica y por sus grandes aportes. En 1921, logró la afiliación de la organización en la Internacional Sindical Roja.

Dicho lo anterior, abrimos paso a recorrer parte de la historia del movimiento sindical; del cual han sido protagonistas los trabajadores de la energía en Chile.

Dar a conocer a los trabajadores que están presentes más allá de las fronteras de nuestro continente americano, lo que ha significado la experiencia chilena en materia de los procesos privatizadores del Sector de la Energía Eléctrica; estimamos que se constituye en una necesidad y una obligación moral, para evitar que se activen las políticas de privatización neoliberales que generan nefastas consecuencias sobre las economías de nuestros países.

Es necesario sin duda, mencionar la historia ocurrida en Chile a contar de la década de los años 30 en adelante para poder apreciar los alcances del desarrollo alcanzado en esa época.

El Estado jugó, históricamente un papel determinante en el desarrollo económico del país, es así como la presencia del Estado en nuestro país se hace sentir tempranamente y en forma más activa en comparación con los demás países latinoamericanos, estimulando los procesos de acumulación e industrialización necesarios para el desarrollo económico.

La Corfo (Corporación de Fomento de la Producción) creada en el año 1939 como una necesidad ante la crisis mundial económica de los años 30, con un criterio visionario permitió a nuestro país desarrollar la industria nacional y no tener que depender de las importaciones de

productos manufacturados, sustituir importaciones y expandir las exportaciones sobre la base de un fuerte proceso industrializador. Lo anterior, posibilitó un desarrollo económico potente en Chile. Se da marcha a un plan de electrificación del país, se crea Endesa en el año 1944 y se inician importantes obras de construcción de plantas hidroeléctricas y térmicas entre esa fecha y 1952. Pilmaiquen, Sausal, Abanico, Los Molles son ejemplo de esta colosal inversión.

Se crean además empresas como: Enap (Empresa Nacional de Petróleos), CAP (Compañía de Aceros del Pacífico), Empresa Siderúrgica productora de hierro y acero y IANSA (Industria Azucarera Nacional), consolidando una poderosa herramienta de desarrollo para nuestro país.

Chile se transforma en el primer país de América Latina en crear una organización de Fomento de la Producción

En el año 1970 resulta electo en votación democrática el doctor Salvador Allende Gossens, candidato de una coalición de partidos de izquierda. Su mandato dura hasta el 11 de Septiembre de 1973, oportunidad en que es interrumpido por un cruento Golpe Militar Fascista encabezado por Augusto Pinochet U. El Presidente Allende llevará a cabo un programa de gobierno basado en la justicia social, en el desarrollo del país, en la recuperación de las riquezas básicas entre las cuales se encontraban : la Energía Eléctrica, el Cobre, la Banca, las Comunicaciones. Se ponía —de este modo- en práctica la prometida Reforma Agraria, se repotenciaba la Corfo, se cumplía con las 40 medidas del Programa de la Unidad Popular prometido al pueblo de Chile durante la campaña presidencial.

Inmenso desafío asumido como se puede apreciar, estando afectados los grupos económicos nacionales y las transnacionales como la I.T.T, las grandes corporaciones norteamericanas que saqueaban el cobre chileno, principal riqueza nacional y que posteriormente se transformó en la viga maestra de la economía chilena.

Imperdonable para el amo imperial resultaba dejar continuar la experiencia chilena, ¡como dejar pasar semejante atrevimiento y osar desafiar al imperio!

Un golpe militar de carácter fascista usurpa el poder el 11 de Septiembre de 1973, posteriormente vendría el horror, el terror, la crueldad de la dictadura militar chilena. La historia ha dejado en evidencia, la enorme intervención del gobierno de los E.E.U.U a través de su Departamento de Estado.

La dictadura traspasaría posteriormente y en condiciones muy ventajosas a los grupos económicos nacionales, la mayor parte de las 507 empresas y bancos que la **Corfo** tenía bajo su control hasta Septiembre de 1973.

Desde Septiembre de 1973 hasta el año 1979 se suprimieron los sindicatos, no permitiendo su funcionamiento, apresando, torturando y matando a muchos dirigentes sindicales, entre los cuales se puede contar a los dirigentes nacionales de la Federación Eléctrica de Chile Jaime Donato Avendaño (detenido desaparecido), Juan Rivera Matus (encontrado sus restos en el fuerte Arteaga) y Luis Lazo Santander (detenido desaparecido).

Se estaba dando paso al experimento de instaurar el Modelo Económico Neoliberal en América Latina. Chile sería el laboratorio, con la aplicación de una gran represión a sangre y fuego, se estrenaba el invento de un nuevo sistema de propiedad llamado Capitalismo Popular, lo que significó una gran mentira, pues los grandes favorecidos con las ventas de las empresas del Estado fueron los Grupos económicos quienes crearon una red de poder que gobernó con Pinochet.

En este último tiempo han quedado en evidencia una serie de delitos económicos perpetrados por Augusto Pinochet y que dieron lugar a incrementar ilícitamente su fortuna familiar; ocultando sus dineros en el banco RIGGS de Estados Unidos. Las investigaciones llevadas adelante por la justicia chilena hablan de la creación de más de 120 cuentas diversas y la fortuna alcanza la suma de US\$ 17.000.000.- La investigación en el último tiempo ha derivado a establecer los delitos tributarios conectados al proceso judicial iniciado en esta materia.

Entre los civiles que participaron activamente en las privatizaciones figuran los ex Ministros de Hacienda Sergio de Castro, Hernán Büchi y Carlos Cáceres quien también al final del gobierno ocupó la cartera del Interior. Entre los artífices de las estrategias privatizadoras tuvieron un lugar destacado el ex Ministro de Minería y Trabajo José Piñera Echeñique y el asesor de Hernán Büchi, Bruno Philippi. El primero con su diseño del Sistema Previsional y la creación de las A.F.P., y el segundo con su visión de largo plazo para el sector energético en el que estuvo involucrado desde el comienzo del gobierno militar, junto a José Piñera y Miguel Kast, ideólogos –estos últimos- del Plan Laboral en vigencia desde 1979 y de la Reforma Previsional que se empezó a aplicar en Mayo de 1981. Participó activamente en la Reforma de la Salud y fue el máximo conductor del

proceso de privatizaciones de las empresas públicas emprendido entre 1985 y 1989, estuvo estrechamente vinculado a la privatización de las empresas eléctricas. Bajo el mandato de Endesa efectúo la división de la empresa en filiales, fue el paso previo a la privatización.

El círculo de amigos de Büchi donde se encontraba el yerno de Augusto Pinochet, Julio Ponce Lerou, quien junto a Juan Hurtado Vicuña, Eduardo Fernández León lograron insertarse en las empresas públicas que serían posteriormente privatizadas. Hurtado y Fernández León participaron activamente en la privatización de Chilquinta una de las tres empresas en que el equipo económico del régimen militar dividió a la antigua Chilectra .

Se debe mencionar que otro grupo encabezado por José Yuraszeck se adueñaba de Chilectra Metropolitana utilizando oscuros y antidemocráticos mecanismos de control montados en el holding Enersis, lo que le posibilitaría posteriormente alcanzar acuerdos con Endesa España para el posterior traspaso del holding a los españoles.

Se utilizaron en estas transacciones los Fondos Previsionales como mecanismo de centralización financiera, en consecuencia un tema de fondo presente en todo el proceso de inserción de Endesa España, es la aberración que significa la existencia de un Sistema Previsional creado en los años de dictadura, cuyas características fundamentales no se han modificado, que deja absolutamente al margen de sus fondos y de su control a los dueños de los recursos reunidos. En Enersis y Endesa los imponentes del sistema de AFP fueron accionistas mayoritarios, sin embargo ellos quedaron, completamente al margen en la oscura negociación llevada adelante primero por el grupo reducido de personas reunidos en torno de Yuraszeck, posteriormente en las tratativas entre el directorio de Enersis y la empresa española y, finalmente en la entrega definitiva de su control. Esta aberración es posibilitada por la forma como fue creado el sistema a comienzos de la década de los ochenta y que no ha experimentado cambios de importancia desde entonces.

La operación de venta del holding Enersis a Endesa España le significó a José Yuraszeck y compañía unos 900 millones de dólares.

En 1999 el conglomerado Chilquinta como se conocía al grupo encabezado por Juan Hurtado y Eduardo Fernández León, decidió vender la privatizada Chilquinta, a esa altura denominada Chilquinta Energía al consorcio estadounidense Sempra-PSEG. La operación realizada por el presidente del directorio Gonzalo Ibañez le permitió obtener US\$ MM 800 (Ochocientos millones de dólares), la empresa fue comprada en el proceso

de privatización en US\$ 35 (Treinta y cinco millones de dólares). Ante una pregunta de un periodista, Ibañez responde "Cuando se privatizó fue, en el equivalente de hoy, US\$ 35 millones y ahora estamos hablando de activos por US\$ 800 millones. La dejo con la satisfacción de haber cumplido con una tarea.",(El Mercurio Martes 13 de Abril de 1999).

Nos damos cuenta del despojo de que fue objeto el Estado chileno, Chilquinta a precio regalado fue entregado a los grupos económicos, afectando con ello el patrimonio nacional. Se ha calculado que en un periodo de 6 años estas empresas privatizadas podrían haber obtenido utilidades iguales o superiores a lo que el Estado obtuvo en la venta por concepto de privatizaciones.

Los efectos negativos de estos procesos los han tenido que pagar los trabajadores. Mencionaremos como dato ilustrativo el caso de Chilquinta en donde en el proceso de Negociación Colectiva en el año 1986 participaron 773 trabajadores, y en la última Negociación Colectiva participaron solamente 263 trabajadores, esto demuestra la disminución de un 66 % de trabajadores menos en la planilla de costos de la empresa aludida, por conclusión lógica el Sindicato ha disminuido el número de afiliados en esa proporción.

En la empresa distribuidora Chilmetro de alrededor de 2800 trabajadores que negociaron en el año 1987, en el año 2001 negociaron colectivamente 700 trabajadores, en Gener empresa de generación en el año 1987 negociaron 640 trabajadores, en el año 2003 negociaron 120 trabajadores, en la empresa de generación y transmisión Endesa en el año 1987 negociaban alrededor de 2400 trabajadores, en la última negociación han participado de ella solamente 700 trabajadores. Como lo indican las cifras, las organizaciones sindicales han ido disminuyendo dramáticamente su número de afiliados y por otra parte los trabajadores despedidos se incorporan a empresas de Tercerización pequeñas, muchas de ellas sin sindicatos que asuman la defensa de estos trabajadores y permitan exigencia de un salario digno, la herramienta principal utilizada en todos estos casos presentados ha sido el despido masivo, amparado y permitido en la Legislación Laboral heredada de la dictadura militar, se ha perfeccionado la forma de contratación de funciones incorporando la Tercerización, que provoca trabajo precario y grandes riesgos en los trabajadores en materia de Salud, Higiene y Seguridad, también está provocando tremendos daños psicológicos, es muy común ver cuadros de estrés laboral, el temor a la pérdida de la fuente laboral está provocando miedos nunca antes vistos.

El Estado tuvo que ir asumiendo los mayores costos por pagos de subsidios de cesantía, no se recauda ningún peso por concepto de utilidades de estas empresas, muy poco recibe por concepto de tributación e impuestos. En efecto, el sistema tributario chileno -también modificado por la dictadura- establece mecanismos mediante los cuales las personas naturales que son accionistas de estas compañías descuentan de sus impuestos personales (el denominado Global Complementario) proporción impositiva que debe pagar la empresa de la que son dueños; por consiguiente existe una menor recaudación para el fisco. Por otra parte en el orden técnico, se han producido apagones en el año 1998, luego otro apagón ocurrido el 23 de Septiembre de 2002, los cuales dan cuenta de los inmensos daños económicos al país. Actualmente después del terremoto del 27 de febrero de 2010 que asoló a nuestra zona centro sur aconteció un importante apagón desde Taltal a Isla de Chiloé, comprometiendo a gran parte del país.

Los apagones eléctricos producidos actualmente en nuestro país afectan normalmente seis regiones (el país esta dividido en 12 regiones más la región Metropolitana) afectando a seis millones de personas y provocando grandes daños económicos, más allá de sus causas técnicas específicas que deben esclarecerse obliga a detenerse en problemas de fondo existentes en el sector desde hace años y que no se han enfrentado.

Lo sucedido obligatoriamente debe vincularse con el hecho que se trata de un sector en el que, desde el año 2004 no entran en funcionamiento nuevas centrales de generación, se vive una abierta huelga de inversiones de las transnacionales que controlan la transmisión y la generación eléctrica y que en los hechos han actuado coordinadamente, sin que exista una respuesta oficial en defensa de los intereses del país y de los usuarios. Francisco Aguirre director de electroconsultores.com, aseguró que "el corte se puede explicar por una suma de factores, pero algo que sin duda está presente y que es, en parte, responsable directo del tema, que es la desinversión que existe en el sistema de transmisión". Al mismo tiempo, influye en la coyuntura las dificultades que en la región y a nivel mundial viven varias de las transnacionales presentes en Chile.

La huelga de inversiones se inició por las transnacionales eléctricas luego que los precios de nudo bajaron cerca de 45% en los últimos años del gobierno de Eduardo Frei, aplicando los mecanismos de regulación existentes. Durante la administración Lagos los precios de nudo fueron aumentados drásticamente, pero los consorcios transnacionales no se dieron por satisfechos. Su actitud la han justificado, en particular, impugnando la legislación que les obliga a compensar a los usuarios en caso de cortes de

luz, artículo 99 bis. Debemos agregar que durante el mandato de Michelle Bachelet -que finalizó este año- no existieron cambios sustantivos en materia energética.

Nos preocupa enormemente la llegada del empresario Sebastián Piñera al gobierno de Chile, quien es un fiel representante de las políticas neoliberales que fueron instauradas por la dictadura militar en nuestro país. Este nuevo escenario político es un desafío importante para el movimiento social chileno.

El Sistema Interconectado Central (SIC) es monopólico en el sector de la transmisión y oligopólico en la generación de energía eléctrica donde actúan tres consorcios: Endesa España y su filial Enersis, Grupo Suez , asociado con el poderoso grupo interno Matte en Colbún y la norteamericana AES en Gener. Lo común en sus actitudes es la determinación de no invertir.

El país necesita incorporar 400 MW anuales para atender los crecimientos de la demanda eléctrica. La carencia de inversiones va generando un cuadro cada vez más complejo

El negocio eléctrico chileno es altamente concentrado. Se ha desarrollado a través de cuatro sistemas independientes, ellos son ordenados de norte a sur : Sistema Interconectado del Norte Grande (SING), Sistema Interconectado Central (SIC), Sistema Eléctrico de Aysén y el Sistema Eléctrico de Magallanes, los dos primeros son los más importantes. El SIC cubre el área comprendida entre la II y la X Región más específicamente entre Taltal por el norte y la localidad de Quellón en Chiloé por el sur. Este sistema atiende la demanda de más del 90% de la población nacional.

El 87% de la potencia generada en el Sistema Interconectado Central es entregada por Endesa (filial de Enersis), Gener y Colbún, solo Endesa participa en un 60% del total.

El mercado de la transmisión del SIC, a su vez, es controlado por una filial de Endesa, Transelec. Y Chilmetro también filial de Enersis posee el monopolio de la distribución en la Región Metropolitana. Finalmente, Endesa posee gran parte de los derechos de agua asociados a proyectos rentables.

Como podemos apreciar detrás de las empresas generadoras y distribuidoras se encuentran los intereses transnacionales y hoy sus

exigencias están puestas en torno a terminar toda forma de regulación, y dejarle las definiciones al mercado, el cual es una ficción cuando existe una situación oligopólica y de constante colusión entre las pocas compañías generadoras. La realidad reclama, en cambio, una presencia mucho más determinante de parte del Estado. El apagón plantea, igualmente la necesidad de analizar el funcionamiento y el papel del Centro Económico de Despacho de Carga, CDEC, organismo privado que coordina las operaciones de las centrales y empresas en el sistema eléctrico.

La utilización del gas natural Argentino con un menor valor comercial que el petróleo y el carbón ha hecho más rentable el negocio eléctrico para las grandes empresas. El costo menor por la generación de la energía no ha sido rebajado a los consumidores.

Mención especial requiere el recurso del carbón; ya que su menor utilización y el cierre de las minas de Lota en el año 1997 y Schwager en el año 1995 crean un tremendo daño social en el sur del país quedando miles de familias en el desamparo.

Nuevamente la crisis energética se hace presente pues un 18% de nuestro sistema eléctrico depende del gas. Esto está demostrando de manera invariable que la campaña propagandística que se implementó para asegurar que las privatizaciones implicarían mayor inversión, mejor servicio, y a la inversa, que de ninguna manera afectarían la estabilidad laboral ni los precios de los usuarios fue una falsedad.

La práctica y dentro de ella la actual crisis energética, se han encargado de desmentir cada una de estas afirmaciones.

Con relación a los precios que han tenido que pagar los usuarios de la energía eléctrica, cada vez se han ido incrementando y los costos asociados a nuevas instalaciones en las redes de distribución para los potenciales clientes han sido asumidos por estos en un gran porcentaje.

Es importante señalar que los niveles de crecimiento del valor de la electricidad en el período citado, no tiene ninguna relación con el aumento de la remuneración de las familias consumidoras de este servicio público.

Además que los costos de los servicios (Reparto de Boletas y Facturas; Lectura; Corte y Reposición) las empresas eléctricas privatizadas se los han traspasado a los consumidores.

Se hace necesario que los gobiernos sean capaces de buscar fórmulas distintas para lograr liquidez en sus gobiernos y no recurrir al expediente más fácil que es la venta de las empresas nacionales, por el contrario las experiencias en el mundo indican que es necesario seguir potenciando la industria eléctrica inyectándoles más dinero para modernizar equipos, materiales, destinar parte de las utilidades en la investigación para implementar nuevas tecnologías.

Los gobiernos deben recuperar las empresas estatales privatizadas y ponerlas al servicio de las grandes mayorías, y buscar la manera de utilizar otras fuentes de energía renovables no convencionales para la generación de la energía eléctrica como por ejemplo: energía eólica, residuos de biomasa, energía solar y otras.

A fecha de realización de este encuentro en Mar del Plata se han dado importantes noticias y situaciones en Chile y que se relacionan con financiamientos de campañas de personeros políticos de la Concertación y de derecha.

Los procesos e investigaciones acerca del financiamiento irregular de campañas dan cuenta de numerosos casos: "Esa posibilidad ha causado inquietud en el mundo político, donde se multiplican los rumores acerca de que, aparte de los políticos ya mencionados hasta ahora, serían decenas los candidatos financiados irregularmente y todos los sectores quedarían expuestos."

Las aristas a que han dado origen están investigaciones se multiplican instituciones que lo largo del proceso republicano en Chile ganaron amplio prestigio como el caso del SII (Servicio de Impuestos Internos). Los mecanismos que se utilizaron para consumar este financiamiento se basan en la emisión de facturas y boletas ideológicamente falsas.

Datos que maneja CIPER Chile, un confiable centro de investigaciones periodísticas chileno dan cuenta de más de 59 personeros vinculados a la UDI (Unión Demócrata Independiente)², partido de derecha, uno de cuyos fundadores, fuere el creador de la Constitución Política de la dictadura pinochetista y que están relacionados con estos financiamientos irregulares de campañas políticas.

 $^2\ http://ciperchile.cl/2015/04/02/74-personas-que-el-sii-investiga-por-pagos-politicos-de-sqm-tienen-nexos-con-la-udi-y-rn/$

¹ http://ciperchile.cl/2015/03/18/ponce-lerou-y-el-gobierno-mueven-todas-sus-piezas-para-frenar-investigacion-a-sqm/

Queremos concluir nuestro trabajo felicitando al Sindicato Mexicano de Electricistas - SME por asumir por su constante y permanente lucha para seguir manteniendo la Energía Eléctrica en México en manos del estado. Hoy el gobierno neoliberal de Felipe Calderón ha decidido cerrar Luz y Fuerza del Centro por decreto, dejando a más de 44.000 trabajadores sin fuente laboral. Este hecho ha sido ampliamente repudiado por las organizaciones sociales y sindicales del mundo.

El SME está sosteniendo una valerosa huelga por el derecho a su existencia y autonomía. Es y será siempre un referente importante en el concierto latinoamericano y mundial, el ejemplo de un aguerrido sindicato que hace frente a la implementación del modelo Neoliberal que pretende usurpar la energía.

Nos alegramos por iniciativas planteadas por el Presidente Chávez de Venezuela que propone crear una Multinacional Energética Sudamericana que se comienza a gestar en torno a las petroleras y gasíferas estatales de Venezuela, Brasil, Uruguay, Bolivia, y Argentina.

El FMI, el Banco Mundial, la OMC, siguen siendo los principales instigadores de las privatizaciones en el mundo, pero ya los pueblos están despertando de su letargo y están asumiendo una postura de clase, como ha quedado demostrado en las grandes manifestaciones contra la implantación del Modelo Neoliberal en el mundo.

Un saludo al Presidente Raúl Castro y al valeroso pueblo cubano por su lucha para seguir avanzando en su proceso revolucionario, en sus conquistas sociales y en sostener la lucha contra el imperio belicista más cruel de la tierra. Nuestro especial saludo al Comandante Fidel Castro.

También nuestro entrañable afecto a los hermanos bolivianos y la gran noticia entregada por el Presidente Evo Morales, en el sentido de cumplir el compromiso con el pueblo de Bolivia en relación a recuperar la industria de los hidrocarburos; un gran saludo fraterno para ellos.

Ha seguir luchando por mantener el patrimonio nacional

Otro mundo es posible.

RESUMEN DE CURRICULA.

Mario Oyarzún Zamorano.

Presidente del Sindicato N^a 1 de Trabajadores de Chilquinta Energía S.A.

Secretario de Relaciones Nacionales e Internacionales de la Federación Nacional de Trabajadores Eléctricos de Chile.

Luis Pardo Olmos.

Tesorero del Sindicato N^a 1 de Trabajadores de Chilquinta Energía S.A.

Secretario de Finanzas de la Federación Nacional de Trabajadores Eléctricos de Chile.